

LA COALICION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas. . . 1
Provincias, trimestre. . . . 3

PAGO ADLANTADO

Extranjero, al mes. . . . 5 00
Número suelto. 0 10
Número atrasado. 0 20

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica dos veces á la semana.

No se devuelven los originales

DIRECCION

MORENO NIETO, NÚMERO 5

ADMINISTRACION:

MONTAÑINOS, NÚMERO 29

A donde se dirigirá la correspondencia.

Nuestra política

LO QUE DEBE SER

Quien suponga al partido republicano desmoralizado por la derrota, dominado por el escepticismo y el desaliento, se equivoca. Si existe en España algún partido que pueda tener confianza en el porvenir, en el triunfo infalible de sus ideas, ese partido es el republicano.

Los partidos monárquicos viven al día, de expedientes, de habilidades gastadas; su vida precaria y miserable depende de la ceguera, de la ignorancia del pueblo, explotado por ellos.

Al partido republicano lo empujan y lo exaltan á las alturas todos los acontecimientos, las causas todas que determinan la civilización contemporánea.

La democracia es como un Océano inmenso, que crece y avanza sin cesar, cuyas olas lo van invadiendo todo, destruyendo cuantos obstáculos se le oponen. Todos los fenómenos que observamos en las sociedades modernas, todas las causas, superficiales ó recónditas, que actúan en el movimiento social contemporáneo, son favorables á ella y contribuyen á su triunfo. El progreso de los conocimientos, la difusión de la enseñanza, el desarrollo de la industria, reuniendo grandes masas de obreros y generalizando el bienestar, la facilidad de las comunicaciones; todas estas fuerzas, que obran sobre las sociedades modernas, concurren con admirable concordancia al triunfo de la democracia. Intentar detenerlas sería absurdo é insensato; por eso no hay actualmente ningún gobierno que se atreva á tanto. El que quisiera oponerles una resistencia abierta sería arrollado y aniquitado por ellas.

En cambio los elementos sociales que son por su origen y su naturaleza radicalmente contrarios á la democracia, el clero, la aristocracia, la monarquía, se consumen y disuelven por sí solos, agotados, caducos y colocados en un medio que le es absolutamente contrario, sin encontrar terreno apropiado para extender sus raíces ni oxígeno en la atmósfera social para alimentarse.

Así, se ven reducidos á abdicaciones vergonzosas, á pactos y componendas con las instituciones y los elementos de origen democrático; transacciones y componendas que no pueden salvarlos, y que solo son eficaces á bastardearlos en su esencia.

Prolongarán más ó menos su existencia, según sea el prestigio que en cada país les presten circunstancias accidentales; pero sus días están contados: é inevitablemente han de desaparecer arrollados por la democracia, á la cual nada puede ya detener en su avance majestuoso, soberbio, incontrastable.

El porvenir es un misterioso edificio que nosotros mismos edificamos con nuestras propias manos en la obscuridad y que debe más tarde servirnos á todos de morada!

VICTOR HUGO.

¿Qué sucederá?

Nadie puede presagiar en nuestro país lo que puede acontecer sin incurrir en una desdichada equivocación, porque todo lo que ha ocurrido y actualmente ocurre, es tan anómalo, incomprensible y raro, que el perjuicio más leve acaso sería motivo justificado para producir un trastorno de incalculables consecuencias, además del que existe en las esferas gubernamentales en estos momentos, críticos por que atraviesa nuestra desventurada nación.

Que la crisis ministerial está latente,

que la situación tiene que variar de un momento á otro, que se impone la necesidad de dar soluciones inmediatas y salvadoras, esto nadie puede ni se atreve á negarlo; que los partidos se agitan y bullen sin descanso para escalar el poder, ceyendo todos que van á proporcionarnos una nueva era de bienandanza, con reformas y procedimientos que después de todo no traerán seguramente esa felicidad tan decantada, también puede asegurarse y que la patria reclama desde hace muchos años el imperio de la tranquilidad y la calma, forzoso es confesarlo.

La inacción de los pueblos es un delito imperdonable y su estado de abatimiento y desgracia, trae su origen como punto principal del quietismo y la indiferencia.

Nuestros gobernantes ya no se entienden y no pueden continuar al frente de la cosa pública, dados los obstáculos insuperables que tienen que allanar, el descontento y la amargura que en silencio se devora, la desastrosa ruina que ya nos invade como pútrida epidemia, de la cual no escapará ninguno, el desbarajuste administrativo, el general descontento y la inmoralidad erigida en sistema, dieron fin á las más santas y nobles aspiraciones y es tarde ya, ¡muy tarde! para la extinción de tantas desgracias.

¿Si cae el gobierno actual como es de esperar, cuál es el que va á sustituirlo?

¿Dónde se encuentran esos hombres capaces, llenos de moralidad, virtudes, abnegación y patriotismo, que transformen todo lo existente, que es por desdicha como lo hemos relatado, en una situación de progreso, mejoramiento y bienestar?

La juventud de toda España, esa juventud que se inspira en las más elevadas, saludables, regeneradoras y modernas ideas, ya se agita sin cesar y en particular la de la corte, para prevenirse contra la tempestad que puede muy en breve desencadenarse, porque todos anhelamos y esa juventud para quien es el porvenir mucho más que para nosotros, impaciente y ansioso pregunta con nosotros:

¿Qué sucederá?

El pobre no puede reflexionar ni examinar; recibe la verdad como el error, prejuzgada.

HELVETIUS.

CLARIDADES

La crisis sigue latente; imperturbable Sagasta; los fusionistas llorosos; la nación envuelta en lágrimas.

Por supuesto que en eso de la crisis se oye cada disparate que tiembla el misterio.

Hay quien por hacer ministros, hace ministro de lo concacer fusionista, á D. José Echegaray.

¿D. José Echegaray ministro con Canalejas y con el que mató á Meco? Con Montero Rios?

No lo creemos, aunque se pongan en cruz todos los concentrados de Sagasta.

Hablarse de que pudiera ser una solución de gobierno el de Lourizan, el del Herald y el de Tenerife, y echarse á la calle Moret y compañía, para anunciar á grito pelado la hostilidad que á estos señores había de mostrar la mayoría, todo fué una misma cosa.

Y al observar la lucha que se traen Moret y Canalejas, no habrá quien los inculpe en lo más mínimo; quien no cante su amor á la puchera. ¡A patria noble, desolada patria! ¿De qué de qué de qué quejas!

¿Se disputan tu gobierno á puños monárquicos lumbreras?

Urzaiz y el Banco de España andan á las greñas.

¿Que en qué parará esto?

En lo que decía el borracho: que subirán el vino, ó los cambios, y que bajarán nuestro crédito.

Como si lo viéramos.

Cortamos y pegamos de un periódico de Madrid el siguiente telegramilla que apenas si dice nada:

«Roma 22 (9,15 n.)—Aunque el «Osservatori Romano» no diga ni una palabra de la dimisión del Sr. Pidal, se sabe aquí que ésta ha producido péximo efecto en la curia.»

El Vaticano sigue decidido á no alterar las disposiciones del Concordato y espera ver lo que se propone ahora el Sr. Sagasta en su política eclesiástica.

La Santa Sede está muy disgustada con el gobierno liberal y pone las esperanzas, para los fines de su política, en el próximo advenimiento al trono del rey D. Alfonso XIII y en la entrada de los conservadores en el poder.

¿Qué le parece de esto al Sr. Sagasta? ¿Qué al «pueblo» liberal y republicano español?

Los republicanos Sres. Fernando González y Azcárate, Muro y Melquiades Alvarez, á quienes había dirigido su reclamo el Sr. Sagasta, para que hicieran declaraciones monárquicas, han rechazado indignados el atrevimiento de D. Práxedes.

Antes las rechazamos nosotros.

No podía ser otra cosa.

Si la humanidad quiere ser libre y feliz, es necesario, que ante todo, rompa las cadenas de la tiranía romana y se desembarace del pesado fardo de una fraileocracia y de un sacerdocio corrompido.

ULRICH DE HULTEN.

COMIDILLA CASERA

El Ateneo de Badajoz. Inauguración

En la noche del domingo y con una concurrencia verdaderamente extraordinaria de hermosísimas damas, hombres de saber, literatos, poetas, militares, estudiantes, artistas, etc.; tuvo lugar la inauguración de tan noble sociedad.

Minutos antes de las nueve la Orquesta que dirige el maestro Lopez dejó escuchar una hermosa sinfonía; ocupaba la presidencia el Sr. Obispo de la Diócesis; los sillones de su derecha, el señor Gobernador civil y el Alcalde de Badajoz; los de la izquierda, el coronel Recio, en representación de la autoridad militar, y el Delegado de Hacienda, y los demás asientos del estrado el Presidente y algunos individuos del Ateneo; el Sr. Ambel en representación del Casino de Badajoz; distintas comisiones del Ejército y del clero; el director de la Sucursal del Banco; algunos funcionarios de Hacienda y los señores que estaban encargados de la lectura de poesías y discursos.

Abierta la sesión por el Sr. Obispo, y concedida la palabra al Sr. Muriel, que se manifiesta verdaderamente emocionado, empieza expresando que es carga superior á sus fuerzas la que le echaron y que aceptó cediendo á requerimientos de la amistad, á los que él se muestra siempre débil y hasta sumiso.

En frases en las que la modestia resalta, pide el orador benevolencia al audito-

rio, pasando á seguida á saludar á las señoras y señoritas que han acudido á darle con su presencia realce al acto, á las autoridades, á los directores y presidentes de Sociedades, á la Prensa y á cuantas distinguidas personalidades han prestado alguna ayuda para la constitución del Ateneo.

El entusiasmo—dice—con que todos se han adherido, demuestra que la Sociedad de Badajoz no es indiferente ni mucho menos á las manifestaciones de la cultura y del progreso humano.

Dedica un triste recuerdo á nuestros pasados desastres; habla de la regeneración que se impone, y afirma que esa regeneración ha de venir más que por el esfuerzo de arriba, por el esfuerzo colectivo; que así lo han reconocido los que en Badajoz sienten deseos de aprender, afán de ilustrarse, y que la resultante de todo esto es el Ateneo.

Dice que la Sociedad que se inaugura dedicará su atención principalmente á aquellos asuntos que son de palpitable interés, empezando por uno que afecta á la salud pública y otro que se refiere á los bienes comunales y al problema social en Extremadura, problema de trascendencia y que se presenta verdaderamente pavoroso.

Afirma que el Ateneo no consideraría cumplida su misión si las conclusiones de los temas que han de debatirse, murieran aquí; que el Ateneo tiene el propósito de que dichas conclusiones lleguen á las corporaciones á quienes importen y hasta á los más altos poderes del Estado, cuando sea procedente.

Tampoco—dice—dará al olvido la literatura esta Sociedad; sobre cuestiones literarias establecerá también controversias, donde podrán los ateneístas emitir sus opiniones libremente.

El orador, que manifiesta en su semblante visibles muestras de cansancio, termina deseando prosperidades sin cuento á la sociedad que empieza hoy y el auditorio lo aplaude calurosamente.

A continuación, el Sr. Diaz Macías (don José) lee un soneto del Sr. Barriga y Soto, titulado «Lux perpetua»; el Sr. Fernández Molina una poesía suya; el Sr. Lacoste un soneto á el Ateneo; el Sr. López Moreno, dos sonetos del redactor de LA COALICION, Sr. Arqueros, dedicados uno á la Ciencia y otro á el Arte; el Sr. Giménez (D. Manuel), un discurso del Sr. Solar; el Sr. Lopez Moreno vuelve á ocupar la tribuna para dar lectura á otro soneto del Sr. Lapuente; el Sr. Teixeira lee una poesía de que es autor, y cuyo nombre no recordamos, cerrando la sección el señor Diaz Macías, dando á conocer una en romance heroico «A la Patria».

Nutridos y ruidosos aplausos se escucharon después de la lectura de todas y cada una de las composiciones.

Concedida la palabra al Sr. Santos Redondo, Alcalde de Badajoz, usa de ella brevemente para saludar al auditorio y al Ateneo, al que se ofrece en su propio nombre y también por la representación que ostenta. El Sr. Santos Redondo dedica un recuerdo á otro Ateneo del que fué presidente y formaban parte muchos de los que hoy tienen sus carreras concluidas y ocupan importantes puestos; siendo al final aplaudido.

A continuación se levanta á hablar el Gobernador civil Sr. López Oyarzábal, y empieza saludando á la mujer extremeña, diciendo de ella que el genio de la belleza ha encarnado en su ser, como el del valor encarnara en nuestros grandes guerreros y en nuestros insignes capitanes.

Dedica un expresivo recuerdo á Moreno Nieto, á quien dice que no puede dejar de evocar, al inaugurar un Ateneo en Extremadura, al inaugurar un Ateneo en Badajoz.

Afirma del ilustre hijo de Siruela que fué un mártir de la ciencia, que es lo más sublime que hay; pues no puede compararse á él el mártir por defender la patria, porque

A mis compañeros de Ateño.

EL DESASTRE.

SONETO

No se debe el desastre á la bravura con que el yánuqui luchó como soldado; porque España mil veces ha probado que raya su valor á más altura.

Aunque cause vergüenza y amargura debemos confesar nuestro pecado: los Estados Unidos han triunfado por ser un pueblo de mayor cultura.

Para evitar que así se nos derrote y tener la completa confianza de que saldrá nuestra nación á flote,

hay que tomar por base la enseñanza; dejarnos de imitar á Don Quijote,

y recordar, si acaso, á Sancho Panza.

R. LAPUENTE.

Es muy justo.

Nuestro estimado colega la Revista Agraria, dice en su último número.

«Habiendo llegado á noticias de esta Redacción, que en la cañada de *Sincha-Brava*, y a sitio de la segunda caseta del camino de Alburquerque, había dos manadas de ovejas, una blanca y otra negra, una fina y otra basta, ambas acadas de *viruelas*, nuestro Director valiéndose de su cargo *concejil*, preguntó en la sesión celebrada por el cabildo municipal el día 13 lo que había de cierto en el asunto, contestando el señor Alcalde que había dado las oportunas órdenes para que amojonándose una zona de terreno, dichas ovejas, quedasen aisladas y evitar el contagio.

Pero es el caso que esta Redacción vé muy difícil que dicha medida sea ni eficaz ni viable; lo primero, porque no es posible que en una zona limitada de terreno puedan pacer dichas ovejas, las que necesariamente por esa imposibilidad tendrán que cojer en la pastoria, terreno del no acotado; lo segundo, porque siendo las cañadas vías pecuarias, no deben consentirse por ningún concepto ganado estante, ni puede tampoco permitirse amojonamiento ni acotamiento de zonas.

En vista de esto, rogamos á los Sres. Gobernador civil de esta provincia y Alcalde, tomen las medidas oportunas para impedir que un peligro tan grave como es el haber ganado enfermo en vías pecuarias, subsistan.

Hacemos nuestras las anteriores líneas y esperamos como el colega que por las autoridades se atienda lo que están razonable y justo.

De Higiene

CARTAS ABIERTAS

Al Alcalde de Badajoz y Junta local de Sanidad.

Respetabilísimos señores: LA COALICION supone á Vdes. perfectísimamente enterados de este ya largo proceso sobre higiene pública y de cuanto se ha dicho, no por este periódico sino por personas tan doctas como los señores D. Regino de Miguel y D. Valeriano Ordoñez, a propósito del ningún caso que se hace, del abandono en que en Badajoz se tiene el estudio de las causas de su insalubridad y de los remedios oportunos para evitarla.

LA COALICION supone asimismo á ustedes en autos de lo dicho primeramente por el Sr. Ordoñez en condenación de lo que en materia de higiene dejan de hacer las autoridades y organismos llamados á interesarse en el asunto, todo lo cual, por duro que sea y que lo es no ofrece para nosotros la menor duda, no tendría esta publicación el menor inconveniente en suscribirlo después de conocer ciertos datos de que hicimos mérito.

LA COALICION no puede creer que dejara de llegar á conocimiento de ustedes tampoco lo que expuso bajo su firma el Dr. de Miguel en diferentes artículos que vieron la luz en el *Nuevo Diario*; esto es, que "aquí no se atienden las leyes de policía sanitaria"; que "sería muy conveniente que se atendieran"; que "la cifra de mortalidad es excesiva en Badajoz"; que á hacerla que salga de ojo puede contribuir y contribuye de hecho la falta de higiene (esto no lo ha dicho el ilustrado Galeno, pero lo decimos nosotros); que "de las prácticas higiénicas se obtienen extraordinarios resultados", y además esto otro, á grandes rasgos expuesto por el Sr. de Miguel, y que á nuestro juicio constituye ó poco menos, todo un plan de campaña en la cuestión debatida y que tanto importa á los vecinos que sea para ellos de provechosos resultados:

Que se "puede con economía establecer servicios de desinfección á domicilio y de efectos en un local del Municipio; reformar poco á poco el sistema

de empedrados actual, en cuyas sinuosidades encuentran fácil albergue los gérmenes; modificar en forma y hora el servicio de limpieza de las calles que hoy no tiene otro fin que lanzar á los huecos y fachadas, cuando no á los transeúntes, los detritus y la tierra arrancados al descarnado pavimento de la vía pública; exigir en todos los establecimientos públicos, y con mayor razón en los oficiales, el cumplimiento de las leyes de higiene; vigilar la aparición de epidemias, para extinguirlas, á ser posible, en su origen, ó si quiera modificarlas; estudiar, si cabe, alguna resolución, respecto al actual alcantarillado que solo sirve para infiltrar é infectar el suelo de la ciudad, y cuando menos, exigir que la comunicación con las casas se haga en condiciones que no haya peligro de emanaciones, *suspendiendo definitivamente* la continuación de la red.

Pues bien, LA COALICION que supone á Vdes. en antecedentes de todo esto y que cree además que la higiene pública, ese conjunto de reglas que se refieren á los individuos en sociedad y cuya observancia está natural y necesariamente á cargo de los Alcaldes y de las corporaciones llamadas á ilustrarlo, como son las Juntas de Sanidad; LA COALICION, repetimos, no puede menos, en cumplimiento de un deber sagrado, de dirigir se á Vdes. para hacerles especial recomendación de las indicaciones hechas por el ilustrado médico de la beneficencia provincial, con más de aquellas otras medidas que su buen juicio y mejor deseo en el cumplimiento de su elevada misión les sugiera.

¡Es horrible, Sr. Alcalde, lo que en Badajoz ocurre, en materia de prácticas higiénicas! ¡Son desconsoles, señores de la beneficencia municipal, los relatos que á veces se hacen de cuadros que se ofrecen en determinadas viviendas, de donde no pueden menos de salir á bandadas los *bacillus* de enfermedades mortíferas y repugnantes!

Y no es esto hablar á tontas y á locas; ilustrados profesores en el arte de curar y á un tiempo acreditados higienistas, nos refirieron hace poco un caso ocurrido recientemente.

En una de esas sombrías moradas que en Badajoz tanto abundan sin duda porque los propietarios de fincas urbanas no se han dado ó no han querido darse cuenta todavía de las condiciones que debe reunir la vivienda para ser salubre; en una de esas moradas, repetimos, compuesta de zaguán, alcoba y cocina, vivían un matrimonio, dedicado al campo él y al lavado de ropas ella, para de esta suerte poder dar el sustento necesario á varios hijos, frutos de sus amores. No teniendo más que un dormitorio, sin otra ventilación que la puerta de entrada, no hay para qué decir que en él descansaban todos, faltando, por rigores de la suerte, á las más elementales reglas higiénicas del domicilio, que para dormir dispone se escoja habitación soleada y ventilada como medio de hacer que desaparezcan los miasmas de la acumulación. Allí no había donde escoger; sus medios de vida no les permitían pagar otra, y en una misma habitación reposaban todos. La viruela con todas sus repugnancias hizo presa y presa cruel, en uno de sus hijos, y no se había desarrollado muy bien cuando por contagio invadió á otro. No era posible sacar de allí á los enfermos ni separarlos siquiera; pues en la casa no había habitación que pudiera utilizarse con este fin. La enfermedad desarrollándose en campo atmosférico tan bien abonado, tomó en aquellos seres caracteres verdaderamente alarmantes y acabó, al fin, con uno de ellos, desarrollándose á presencia del otro, que tampoco distaba mucho de la tumba, la escena horrible que pueden Vdes. suponer; había que sacar de allí el cadáver; pero ¿en qué sitio se depositaba? ¿En el zaguán, donde tenían que rozarse con él cuantas personas caritativas acudiesen á prestar sus auxilios á aquella madre infeliz, á aquella familia desgraciada? ¿En la cocina, donde ocurriría lo mismo?

No sabemos cómo se resolvería el conflicto, ni hemos querido averiguarlo, porque hay cosas que nos indigna saberlas, así como tampoco si las ropas que la infeliz lavandera tenía en su poder al ser invadidos por tan triste enfermedad los pedazos de su alma, fueron desinfectadas antes de entregarlas á sus dueños; pero no es mucho suponer,

tratándose de nuestro pueblo, que todo se haría en forma la más apropiada para facilitar el contagio, en vez de aislar el foco de tan repugnante dolencia.

Con casos como este, apreciables señores, que no serán en Badajoz ciertamente raros, ¿qué de particular tiene que la estadística demográfica nos dé en sesenta años, 67 000 defunciones? ¿Que extraño que en ese lapso de tiempo, haya pasado á mejor vida, dos veces y cuarto el número de habitantes de esta capital? ¿Qué novedad ofrece que nuestro cada vez más amplio cementerio, porque los muertos van empujando sus paredes, haya devorado una cfratán enorme de cadáveres? ¿Quién puede sorprenderse de que de muchos años á esta parte sea raro aquel en que los nacimientos superan á las defunciones? ¿Quién, en fin, de que en los últimos 60 años, en los años que hace que se inauguró nuestro cementerio, se enterrarán en él próximamente 5.000 seres más de los que en nuestra capital vinieron al mundo?

Martiriza el alma discurrir sobre esto; apena el ánimo hacer reflexiones sobre lo que aquí ocurre en materia de salud; irrita, desespera, mueve á la condenación el abandono en que se tiene cuestión tan importante como es para un pueblo la higiene pública.

En nombre del vecindario, cuyos sentimientos creemos interpretar fielmente en estos instantes, nosotros pedimos á V. Sr. Alcalde y á Vdes. Sres. de la Junta de Sanidad, una especial atención, un celo exquisito, un esmero que nunca podría tacharse de exagerando en el planteamiento de reformas higiénicas, y firmeza de carácter para hacerlas arraigar á todo evento y á toda costa.

La Corporación, la autoridad que á sanear este pueblo se dedique, cortándole con ello un poco las alas á la muerte, habrá hecho el mayor bien que pudo imaginar, y merecerá eterna gratitud de sus habitantes.

En la seguridad de que responderán Vdes. cumplidamente á su demanda, se ofrece suyo afmo. s. s.

LA COALICION.

Declaraciones del Jefe

Nuestro apreciable colega de Sevilla, *Ey Baluarte*, publica en su número del día 25 del actual las que le ha hecho á uno de sus redactores nuestro querido amigo é insigne Jefe D. José María Esquerdo.

Dice el sabio doctor: «Los restauradores dinásticos, apegados al régimen actual, desconían ya de poder salvar la situación.

Saben que viven al día, y no se hacen ilusiones para el porvenir.

Nunca como ahora puede decirse con mayor fundamento de acierto:—¡Esto se va! y se va por la posta.

Yo creo, agregaba el sabio doctor, que para que sea fructífera la campaña de concentración revolucionaria iniciada por los diputados republicanos, es necesario que no se definan puntos concretos, reclusando dogmatismos de escuela que siempre distancian en vez de unir. Para que todos los demócratas contribuyan á la obra común patriótica de salvar á España del lamentable y bochornoso estado á que la han llevado los restauradores, se hace indispensable inspirar el movimiento iniciado en un amplio espíritu de tolerancia que permita desechar escrúpulos y susceptibilidades y no haga nacer recelos y desconfianzas en nadie.

Porque es una insensatez suponer que pueden traer la República los elementos de la izquierda sin contar con los de la derecha, y vice versa. Esta ha de ser obra de todos.

Preguntado cuál era su parecer acerca de la campaña emprendida por los diputados de la izquierda, nos contestó que él aplaudía dichos trabajos, y que consideraba como una torpeza el crear dificultades á los que venían realizando los indicados republicanos.

Asimismo elogió la campaña de *El País* que había conseguido mover la opinión, predisponiéndola para acontecimientos próximos en que se ha de demostrar si el pueblo español de nuestros días es digno sucesor de aquel que se llenó de gloria el Dos de Mayo y salvó su honra en 1868.»

Investigación de Hacienda

El *Boletín Oficial* publicó ayer 27 una circular de la Administración de Hacienda, a propósito de la nueva forma de investigación, que por estimarla

de interés excepcional para el Comercio y la Industria, la damos á conocer, Dice así:

«Suprimido en las nuevas plantillas el personal que estaba especialmente afecto á los servicios en la Investigación, queda á mi cargo la designación de los empleados de esta oficina que han de ejercer las funciones investigadoras de carácter permanente en esta capital y los accidentales en los pueblos de la provincia; y como estas facultades que se me conceden implican una grave responsabilidad personal, poniendo á prueba mi inteligencia y energías, antes de hacer la mencionada designación, que será muy en breve, he creído oportuno llamar la atención de los contribuyentes sobre el particular, á fin de que sin demora alguna se coloquen todos dentro de la ley, estando en la inteligencia de que seré inexcusable con los que, desatendiendo este aviso, resulten en descubierto al verificarse la comprobación de industrias y demás elementos sujetos á tributación.»

¡Ojo al Cristo, pues, comerciantes é industriales de Badajoz y la provincia!

La Administración viene fuerte para reventar al que se caiga.

Como fuera para dar bajas de contribución, no estaría tan activa ni tan severa.

Cámara de Comercio

La Junta directiva de la misma, en sesión celebrada anoche, acordó, entre otras cosas, dirigirse al ministro correspondiente, solicitando la contratación de pesas y medidas para esta provincia.

Aunque no se acordó nada en definitiva, también se habló de algo relacionado con las ferias, y particularmente, ya que no podía ser de otro modo, también se discutió y tomó en consideración un proyecto que si llegara á cuajar creemos que sería de seguros rendimientos para el Comercio y la Industria de Badajoz.

Se exploran ánimos; la idea no pudiera pasar de esto, y... y por hoy no estamos autorizados para decir más.

DE AQUI Y DE ALLA

En la tarde de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver de la simpática é ilustrada Srta. Lágrima Alvarez Nesi, hija del antiguo empleado en la agencia de D. Rafael Trujillo, don Emilio Alvarez Llorente, el cual, así como á toda su apreciable familia acompañamos en su legítimo duelo.

Se encuentra más aliviada de la grave enfermedad que padeció estos días, la ilustrada directora de la Escuela Normal de Maestras, D.^a Angeles Morán. Lo celebramos.

La distinguida señorita D.^a Teresa Galán del Castillo y el joven D. José Nieves Navarro, han contraído matrimonio en Brozas (Cáceres).

Eterna luna de miel y prosperidades sin cuento deseamos á la feliz pareja, agradeciéndole al propio tiempo la participación de su enlace y el ofrecimiento de su casa con que nos han honrado.

En compañía de su esposa ha salido para Madrid el diputado á Cortes por esta circunscripción y director de *FL Liberal Extremeño*, D. Casimiro Lopo.

Celebraremos que sea de nuestra cuerda y que sea de verdad, como dice nuestro apreciable colega *El Liberal Extremeño*, el de egado que el Gobernador civil ha enviado á que investigue el estado en que dejó la administración municipal de Albuquerque, el Ayuntamiento que cesara en 1.^o de Enero.

Ha fallecido en Olivenza la respetable señora D.^a Ignacia Ventura, viuda de D. José María Marzal.

Por su trato afable y sencillo, dulzura de carácter y sentimientos humanitarios, era la finada una de las personas más apreciadas en la inmediata ciudad. Vivió para hacer el bien en cuya práctica hallaba su mayor encanto.

Nuestro pésame sentido á sus hijos así como á toda su distinguida familia.

Descansen en paz.

En el número próximo daremos á conocer el discurso que nuestro querido amigo D. José del Sola, dedicó al Ateño y que en el acto de la inauguración fué leído por el joven abogado y estimado amigo nuestro D. Manuel Gimenez.

SECCION DE ECONOMIA

MAQUINAS SINGER PARA COSER

19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19

BADAJOS

Agujas, Piezas sueltas y Accesorios

Perfumería y Pasamanería
DE
LEONARDO RODRIGUEZ
10, calle de San Juan, núm. 10
BADAJOZ

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de adornos para vestidos. Preciosa colección de paraguas, desde lo mejor hasta lo más económico. Tazas y abanicos de nacar, hueso, sándalo, violeta y japoneses. Inmenso surtido en generos de punto de todas clases, medias, calcetines, camisetitas y pantalones de lana, y algodón, a precios reducidísimos. Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes. Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, carteras, tarjeteros, portamonedas y cabs para viaje. Expenduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:
San Juan, 10 - Badajoz

HERNAN-SANZ Y SAAVEDRA
SUCESORES DE
Pedro Lázaro
19, San Juan, 19.

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido, propio para la estación de invierno. Ultima novedad en toda clase de adornos para vestidos de señora. Grandes existencias en lanas, hilos y algodones lavables de la acreditada marca D. M. C., así como medias, calcetines, camisetitas, calzoncillos, paraguas y bastones. Tenemos en perfumería mucho y de lo más selecto.

19, San Juan, 19

Patente de invención por 20 años
Núm. 28.829

¡GRAN ADELANTO!

Por mi propio y exclusivo procedimiento en España para la torrefacción ó tostado de café, hace que estos conserven todos sus tónicos y aromáticos componentes, cual nadie puede ofrecerlos, por ser todo consecuencia de la manera de prepararlo, tostarlo y pertenecer al secreto de mi invención. Apesar de la mejora introducida, en mis cafés, su precio es el de 6 peseta kilo, en atención al favor extraordinario que tanto el público de esta capital como el de su provincia á dispensado á mi café privilegiado.

Lonja de «La Estrella» de José Gómez Tejedor, Muñoz Torrero, 13 y 15 (antes Gobernador). Badajoz.

Large, 48

DISPONIBLE

DROGUERIA DE DUARDO CAMAHO.
CALLE SOLEDAD, NÚM. 29.
SUCURSAL: FRANCISCO PIZARRO, 6
BADAJOZ.

Drogas y Productos Químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía. Especialidad en colores en pastas y polvo.

Barnices, Brochas y artículos para pintores.

Aguas minerales naturales, Sosa cáustica, Jaboncillo Colofonia, Tintes, Bibrones, Geringas y Bragueros.

Naftalina para preservar la ropa de la polilla.

Espojas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS.

Dstrucción segura y radical de todos los insectos dañinos y enemigos del descanso de las personas.

Son inofensivos para las personas y animales domésticos.

DISPONIBLE.

De Higiene


CARTAS ABIERTAS

Al público de Badajoz y Junta local de Sanidad.

Respetabilísimos señores: D. G. O. R.

El encargo de este largo proceso sobre higiene pública y de cuantos se dice en por este periódico sino por personas tan doctas como los señores D. Regino de Alvarado y D. Valeriano Ordoñez, apogeo del número de este día, me ha honrado y me ha honrado en su honor, del abandono en que en los últimos años se ha estado en la insalubridad y de los remedios oportunos para evitarla.

La Coalición que en este momento todos en autos de la higiene primeramente por el Sr. Ordoñez en su artículo de la que en materia de higiene dejen de hacer las autoridades y organismos locales, afortunadamente en el asunto, todo el mundo que se ve lo es en los ofrecidos para nosotros la menor duda, no tendría que duplicarse.


COLEGIO PAX-AUGUSTA
DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA
A CARGO DE
D. FÉLIX GALLEGO Y D. ANDRÉS BAS,
SUCESORES DE
D. León Pozas y Pozas
GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza. Hay permanentemente abierta matrículas para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar. También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo, individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro. Se facilitan reglamentos.

Disponibile.

CONTADO. ELEGANCIA. VENTA A LAZAR.

NADIE VENDE MUEBLES TAN BONITOS Y BARATOS QUE

LA AMUEBLADORA.

Gran surtido en camas de madera y de hierro de todas formas y precios.

Camas de matrimonio con barra donada desde 38 pesetas.

Los más bonitos gabinetes, comedores, despachos y muebles de capricho se liquidan en esta antigua y acreditada casa á precios nunca vistos. Los muebles de madera curvada y regilla que vendé esta casa son de Viena, superiores por su elegancia y solidez á los de Valencia. Los numerosos encargos que se sirven para toda la provincia prueban su buen nombre de que goza.

LA AMUEBLADORA

Moreno Nieto, 3 y 7. Badajoz. Moreno Nieto, 3 y 7

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA
SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL..... Ptas. 15.000.000'7
RESERVAS..... 12.267.632'08

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 de Septiembre de 1900..... 247.921.609'64

Pagado á los asegurados por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha..... 18.708.693'48

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicios inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

Se dedica además al «Seguro contra accidentes», garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64. — BARCELONA.

Delegado é inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18. Badajoz. — Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10. — Agente: D. Catixte Quijano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.